

En el Ministerio de Jornada

HABLANDO CON DATO

A la hora de costumbre recibió el ministro de Estado a los representantes de la Prensa.

Comenzó manifestándose que la monarquía sufre unas anginas que le obligarán a guardar cama dos o tres días, que no presentan complicación alguna y que tampoco le impiden despachar diariamente con el ministro de Jornada y con su secretario particular señor Torres.

Añadió que había conferenciado con el jefe del Gobierno, a quien le enteró sobre el estado de salud del Rey.

Asistió a los funerales de don Nicolás Luca de Tena y a las doce subió a Miramar.

Dijo también que había enteradado al Rey sobre el repentina viaje del señor Maura a Solaro, que fué motivado por hallarse gravemente enferma del tifus su hija, la señora de Rubenot. El Rey le encargó a Dato la enterada sobre el estado de la enferma, quien sin pérdida de tiempo preguntó por teléfono al gobernador de Santander.

Añadió el ministro que había devuelto su visita al capitán general, general Orozco y que el marqués de Villaurrutia había salido para Roma.

Después de leer un telegrama que acababan de presentarle, dijo que según le comunicaban de Viena se había gravemente enfermo nuestro embajador en la capital de Austria, señor Castro Cazeleiz.

A continuación nos dió otra noticia no menos triste, pues según noticias que se reciben en el ministerio de Estado, se han presentado casos de cólera asiático en Galitzia. También se han recibido noticias en el ministerio de Jornada, participando que en la zona del protectorado español de Marruecos, se ha presentado la enfermedad grippal, con giuales caracteres que en la península, especialmente en Ceuta y Tetuán.

Terminó su entrevista el señor Dato, diciendo que le habían visitado el encargado de Negocios de Inglaterra, con quien conferenció largamente, el gobernador de Fernando Poo y el Jefe de la Sección de Marruecos.

El partido del domingo

Como saben nuestros lectores, ese día contendían, mano a mano en el frontón de Ategorrieta y sacando del 10 y medio los dos colosos del remontista Arzamendi e Irigoyen.

Dicir que el amplio frontón se hallaba completamente ocupado, y en la taquilla hubo de ponerse el cartelito de «no hay billetes», no decir nada que no se imaginase quien estuviese al tanto de la enorme expectación que había despertado este encuentro, en el que hasta al hora siempre había triunfado el león de Azpeitia, aunque observándose que el navarro le iba alcanzando, a medida que la ya larga y fatigosa vida de pelotari de Arzamendi, le iba restando facultades. ¿Qué duda cabe que en vigor brazo y resistencia, hoy no es Arzamendi el remontista de hace cinco años? Y cómo negar el avance y subida que en todas estas cualidades ha hecho el pelotari navarro en esos cinco años? De modo que el uno bajando y el otro subiendo, ansia la afición saber, cuál de los dos remontistas ocupaba la meta.

Ya como en otras ocasiones Arzamendi no daba ventajas a su contrincante el encuentro se hacía en condiciones iguales. El triunfo sería de Arzamendi? Ganaría el navarro? Esta curiosidad llevó a la plaza el enorme gentío de que antes hemos hablado.

Como sucede en esos partidos mano a mano, el juego en general peca de lúgido; son muy pocos los hombres para cubrir tanta plaza, y cuando se presenta la ocasión del remate, casi es imposible la defensa.

Durante el partido dominó francamente en las primeras decenas Arzamendi; en las últimas Irigoyen, que dejó a Arzamendi en 36 tantos para los 40 en que se había ajustado el partido.

Nuestra opinión particular? Que a juego, aún domina Arzamendi en resistencia y fuerza vence Irigoyen y que ambos son muy dignos competidores el uno del otro.

El conflicto mundial

(Por teléfono y telégrafo)

Madrid, 30=7 tarde.

Parte francés de la tarde

PARÍS. — Durante la noche, los alemanes emprendieron dos violentos contraataques en la región de Orbeles y al Sur de San Quintín.

Todos sus intentos para apoderarse de la cota 88 fueron rotos por nuestro fuego.

La lucha de artillería bastante intensa entre el Aisne y el Aisne.

En la Champagne no hubo acciones de infantería por la noche.

Al amanecer se ha reanudado la batalla.

DICE UN DIARIO HOLANDE

LA HAYA. — El diario de La Haya «Het Nederland» escribió, con fecha 27 del actual, acerca del pasado por M. Malinoff:

«Alemania continuará la guerra. No vemos otra perspectiva, a no ser que Alemania pueda obtener la paz.

Alemania hace la guerra realmente sola en Occidente, y ha tenido que dar a sus aliadas Bulgaria y Turquía más de lo que ellas recibió.

Ahora, Alemania podrá utilizar en el frente occidental todas las fuerzas que se vió obligada a desparar en ayuda de sus aliadas.

Creemos que Alemania podrá hacer frente a todo oceano mundo de enemigos.

Cuatro años de guerra han demostrado que el pueblo alemán aún una formidable energía gracias a los medios auxiliares con que cuenta y a causa del espíritu emprendedor.

Alemania ha sabido resistir a los ejércitos de la «Entente». Y ahora que la patria está en peligro, de apresurán todas ante la única voluntad de defenderla».

De Narvarte

(Por Correo)

LA GRIPPE

Parce asoma las orejas esta enfermedad que forma la comidilla del día. Antonio Oposa inquilino actual del caserío de Narvarte denominado «Otalzu» se encuentra gravemente enfermo y parece se desconfía en salvarlo cuando menos así se viene rumoreando.

Muy de veras pedimos al Todopoderoso devuelva al señor Oposa la salud perdida si así conviene por lo menos al buen espíritu de su alma.

SOBRE MORALIDAD

Hemos leído con verdadero ahínco varios artículos que LA CONSTANCIA de San Sebastián publica estos días condenando antimoral los bailes al agarrao y otros espectáculos anti-vacuos que hoy se quieren introducir en el seno montañés, tráyéndose las cosas que nuestros antepasados en Euskadi reprobaran como un «asco» a cosas que integran la pureza y apacibilidad de costumbres meramente religiosas.

Aunque la ejecutaria de esas hermosas doctrinas ha de pugnar con las libertades que se extienden en ciertas reuniones hoy, y a eso surtió en los ingresos del erario de suscripciones afeitos contraproducentes, en diametral oposición con lo que en el terreno espiritual nos anuncia aquella máxima evangélica: «Muchos son los llamados y pocos los elegidos».

Exenta de toda idea terrenal está la doctrina de Dios, y parece increíble que donde veníamos proclamando a cada paso: «Jaungoicoa y tege zarras» se consentan esos «abales», cines con películas peligrosas y otras diversiones de lujo, ruina de muchas familias. La restauración verdadera ha de empezar, como expone muy bien LA CONSTANCIA, en sus artículos bien saturados de doctrinismo sin máculas, por desarraigando todo lo que huele a libertades contrarias a Dios, a la familia, al pueblo y al Estado, bajo cualquier aspecto en que las cosas se consideren.

Y es triste se haya admitido en este país esa maléfica idea modernista de que el fascinio a los vascos de pura raza con ese espejismo de bailes al agarrao, cosa nueva y que no se conocía hasta ahora en muchos pueblos de la montaña, o mejor dicho «Vasconia».

27 de Septiembre de 1918

EL CORRESPONSAL

Notas tristes

A los 30 años falleció ayer confortado con los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad, el joven don Francisco de Egana y Mendoza.

Los funerales por el eterno descanso de su alma se celebrarán hoy martes a las doce de la mañana en la Parroquia de San Ignacio, y acto continuo se verificará la conducción del cadáver al cementerio.

A los hermanos del difunto, tíos y demás familia acompañamos en su sentimiento, y a nuestros lectores pedimos le tengan presente en sus oraciones.

Confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad falleció ayer a las siete de la tarde el conocido médico don José Luis Gurruchaga y Martíarena.

Los funerales en sufragio de su alma se celebrarán mañana miércoles a las once de la mañana en la iglesia parroquial de Santa María.

La conducción del cadáver tendrá lugar hoy a las cuatro de la tarde.

A la esposa e hijo del fallecido así como al resto de su familia, enviamos la expresión de nuestro profundo pésame y a nuestros lectores suplicamos una oración por el eterno descanso del alma del señor Gurruchaga.

En la iglesia parroquial de San Ignacio se celebraron ayer a las once de la mañana los funerales por el eterno descanso del alma del médico titular de Vidania don José Francisco Loidi y Zulaika.

A sus padres, hermanos y demás familia reiteramos la expresión de nuestro sincero sentimiento.

Electrificación del tranvía

de Irún a Fuenterrabía

Está a punto de desaparecer el incómodo tranvía de tracción animal que funciona entre las ciudades de Irún y Fuenterrabía. Se la sustituirá por eléctrico.

Mañana miércoles se firmará en San Sebastián la escritura de constitución de una sociedad anónima encargada de realizar el proyecto y explotarlo.

El capital social salvo error de información se compondrá de seiscientas mil pesetas en acciones ya suscritas, cien mil que se reservan, y quinientas mil en obligaciones.

El Consejo de Administración lo forman los señores Chávarri, Saralegui, Arteche, Ochandiano y Borda, Casas españolas entre las que figuran Garde y Escoriaza de Zaragoza y otra de Barcelona, son las encargadas de suministrar material.

La línea tendrá dos centrales que proporcionarán el fluido para los coches motores que llevaron aparatos de 30 caballos de fuerza y que saldrán de las respectivas estaciones de arranque, cada media hora en los siete meses de invierno, y cada quince minutos en los cinco meses restantes.

De Instrucción pública

APLAZAMIENTO DE CLASES

Ayer se reunió en la Caja Consistorial, convocada por el Delegado Regional de Primera Enseñanza, don Adrián de Loyáte, la Junta Local de Instrucción primaria.

Concurrieron al acto los señores don Juan Cerdoba, don Tomás Bermúdez, don Casildo Tellechea, don José Pena y don Tomás Galván.

El señor Presidente explicó el motivo de la reunión, y asintiendo todos los señores concurrentes al acto a las manifestaciones de la Presidencia, teniendo en cuenta las circunstancias actuales, se acordó que por ahora se suspendan las clases en las Escuelas municipales, comunicando esta resolución al señor Gobernador civil como Presidente de la Junta Provincial de Instrucción, Inspector provincial de Instrucción y Alcalde Presidente del Municipio.

Se trató de otros asuntos relacionados con los de mejora de los locales destinados a la enseñanza y con esto se dió por terminada la reunión.

27 de Septiembre de 1918

Escuela Pericial de Comercio

DE SAN SEBASTIAN

SUSPENSION DE CLASES

Se pone en conocimiento de los señores Alumnos de esta Escuela, que habiéndose retrasado la apertura de las clases por orden del Excelentísimo señor Rector, de acuerdo con el dictamen de la Junta Provincial de Sanidad, no empezarán a darse las enseñanzas el día 1º del próximo Octubre, como se había anunciado.

Oportunamente se anunciará la nueva fecha de apertura de clases.

San Sebastián 30 de Septiembre de 1918. — El Director, LUIS RUIZ SOLER.

Ecos municipales

EL BAZAR OBRERO

Ayer celebraron una larga conferencia la condesa de San Rafael y el Alcalde señor Zuaznabar para ultimar algunos detalles relacionados con la implantación del Bazar Obrero.

REUNION

Se reunieron la Comisión de Gobierno interior y la de carboneros, para tratar de asuntos de su competencia.

DONATIVOS

El señor Balbás visitó al Alcalde para hacerle entrega de 2.243 pesetas que habían sido recaudadas con destino al Asilo de Caridad de San Sebastián.

La Sociedad «Aero-Club» entregó ayer al Alcalde 2.000 pesetas con destino a obras benéficas.

MERIENDA

El Conde de los Andes, con motivo del primer aniversario del fallecimiento de su hija, obsequió ayer con una merienda a las niñas ciegas del Asilo de San Rafael.

Tranvía que atropella

Ayer a las siete de la mañana ocurrió en las inmediaciones de la villa de Rentería un lamentable suceso.

El cobrador del tranvía Francisco Jaurregui, de 22 años, vecino de San Sebastián quiso pasar del coche jardinería al del motor estando en marcha teniendo la desgracia de caer entre ambos coches por haber resbalado en el estribo, siendo arrollado y resultando con importantes heridas en la pierna derecha.

En Rentería se le practicó la cura provisional por los doctores Mozo y Egurrola, siendo después trasladado en una camilla al Hospital de San Antonio.

Es posible habrá necesidad de amputarle el pie derecho.

Boletín Oficial

En su núm. del 30 de Septiembre publica entre otras las siguientes disposiciones:

— R. O. del Ministerio de Abastecimientos fijando los precios máximos para el azúcar tanto de caña como de remolacha.

— Anunciando para el día 6 del actual a las diez de su mañana subasta de varias escopetas en el cuartel del cuerpo de miqueletes.

— Extracto de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento de Hernani durante el segundo trimestre de 1918.

— Idem de las celebradas por los Ayuntamientos de Aya y Salinas de Leniz durante igual periodo de tiempo.

— Varios anuncios oficiales.

Movimiento de viajeros

Día 29 de Septiembre de 1918.

Entrados 1.243

Salidos 2.152

De menos 909

Existencia anterior 6.108

Existencia 5.199

Vida Política

(Por teléfono y telégrafo)

Madrid, 30=7 tarde.

LOS DISCURSOS DE CAMBIO Y TENTOSA

Comentando los discursos de los ministros regionalistas, dice «ABC» que bien se ve que los regionalistas abandonan sus antiguos moldes de intransigencia y apasionamiento para dejarse llevar por los cambios de una política más amplia, más cortial, más española y, por lo tanto, más practicable.

Los discursadores añade — han desvanecido el equívoco de su permanencia en el Gobierno.

«El Imparcial» se reserva su juicio hasta conocer el texto íntegro de los discursos.

EL SUELDO DE LOS CURAS

O «El Liberal» publica hoy unas declaraciones de Romanones referentes a las reformas eclesiásticas que se incluyen en los próximos presupuestos.

El sueldo mínimo de los párrocos será de 1.000 pesetas y el de los coadjutores de 750.

Estos aumentos, que suponen unos millones de pesetas aproximadamente, no pueden considerarse como solución permanente o definitiva, sino como un aliv